
香港文匯報訊 香港特區行政長官林
鄭月娥昨日上午在香港會議展覽中心出
席香港特別行政區成立21周年酒會並致
辭，全文如下：

各位嘉賓、各位市民：
今天我懷着感恩的心情與大家一起慶
祝中華人民共和國香港特別行政區成立
21周年。
一年前，國家主席習近平親臨香江，
與我們一起慶祝香港回歸祖國20周年，
並為我和第五屆特區的主要官員監誓。
習主席在3天訪港期間的親切關懷和
「四個始終」的重要提示，為本屆政府
依法施政、積極作為、開拓經濟、改善
民生提供了極為有利的條件。

過去一年，特區政府堅持「一國」之
本，在大是大非上，態度絕不含糊，對
觸碰國家底線的行為絕不容忍，並無畏
無懼地正確處理中央和特區的關係，加
強各界對憲法、基本法、國家安全的認
識；與此同時，我們善用「兩制」之
利，在中央的大力支持下，積極參與
「一帶一路」建設和與粵澳政府共同謀
劃「粵港澳大灣區」發展。我亦透過頻
密的外訪活動，加強特區的對外事務，
提升香港的國際地位。
我在去年7月1日就職典禮的演辭中，

表示「希望是一個社會向前的動力，而
信心就是希望的基礎」。我亦明確指
出，只要我們認真回顧香港回歸祖國這
20年的成就，就沒有理由對香港失去信

心。經歷一年帶領特區政府展示管治新
風格、擔當政府新角色和落實理財新哲
學，我今日對香港更有信心，只要我們
認準方向，團結一致，大家定可熱切期
待香港的更好將來。
過去一年，本港經濟增長強勁，繼

2017年本地生產總值實質增長3.8%後，
2018年首季增長更高達4.7%。過去兩個
月的經濟指標，都顯示經濟形勢仍然理
想。總就業人數穩步增加，最新失業率下
跌至2.8%，是20年來新低，市民收入普
遍錄得實質改善。本港治安仍排在世界前
列，2018年首4個月的整體罪案率按年下
跌8.2%，是自1971年以來的新低。
經濟增長為持續改善民生提供所需的

資源。本屆政府的首份財政預算案投放

總開支高達5,696億元，佔本地生產總值
20.2%，包括在經常開支按年增長可觀
的12.3%，讓改善教與學環境、紓緩公
營醫院壓力、增加安老、幼兒服務的各
項工作能穩健、持續地開展。
房屋仍然是我們社會頭號的問題，我

兩天前公佈的房屋政策措施，並不能即時
增加供應，亦難以有效壓抑樓價升幅，但
這些措施展示了特區政府的政治決心和創
新思維，希望讓正在進行的土地供應公眾
討論可以更加聚焦，讓市民感受到土地供
應的成果將會帶來可負擔的置業機會和縮
短改善居住環境的輪候時間。
「隨風潛入夜，潤物細無聲。」本屆

政府以「關心」、「聆聽」、「行動」
的誠摯態度，帶來了社會的相對平靜，

恢復了立法會「對事不對人」的處事空
間，並努力重建大眾對政府的信任。我
們亦以具體的政策措施，為青年人提供
更多加深認識國家發展的內地實習和參
與特區事務的機會。
過去一段時間，我聽到最多的一句話

是「開局良好」，但要把這個在中央大
力支持、各界互諒互讓及共同努力下開
創的良好局面繼續發展下去，有賴我們
對全面準確貫徹「一國兩制」牢記初
心、對香港特區的法治和獨特優勢堅定
信心，以及對培育我們的青少年成為有
國家觀念、香港情懷、世界視野、對社
會有熱情、有承擔的新一代保持耐心。
祝大家節日快樂！
（註：標題為香港文匯報編輯所加）

國家主席習近平早前作出重要

指示，容許國家資金「過河」，

而香港「16+6」實驗室已率先

獲得100萬元經費資助。其中兩

所位於香港大學的國家重點實驗

室夥伴實驗室負責人接受專訪，

強調內地除了具備龐大資金外，

豐富的人口大數據以至市場等均

是從事科研的理想平台，肯定合

作有助進一步推動科研，為國家

作出貢獻。

■香港文匯報記者 姜嘉軒
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都市人生活壓力大，容易引發情緒
病，這也是本港以至全球關注的

重大健康問題，如何解構相關疾病的
機理成為科學家們埋首鑽研的方向。
港大的腦與認知科學國家重點實驗
室夥伴實驗室透過大腦及基因研究，
目標是要找出較高風險引發情緒病的
人士，以便及早介入預防，提升人們
抗壓能力。

藉小任務測大腦反應
「大腦與行為之間息息相關，簡單
如握拳其實也由腦部發出指令」，實
驗室共同主任、港大明德講座教授李
湄珍認為，要理解人類的行為，必先
鑽研腦部運作的原理，以往學者一度
受研究技術局限，直至近千禧年出現
功能磁力共振技術，有助研究人員觀
察人腦如何傳遞訊號，於是可按研究
需要，為受試者安排不同任務，以觀
察腦部反應。
「例如可提供畫有不同物品的圖
片，要求受試者識別並選擇答案」，
李湄珍指透過設計各種任務，研究人
員就可作出不同的觀察。
以抑鬱症為例，可觀察抑鬱症病人的
腦部結構差異、對個別情緒反應大小
等，從而加深理解腦部運作的過程，
認識出現相關行為變遷的原因，有望在
腦部找出特徵，預測患病風險。
另一位實驗室共同主任、港大精神
病基因組學講座教授沈伯松指出，實
驗室亦有從基因方向探索情緒及行為

問題，「若先天基因擁有較多相關的
高風險因素，後天抗壓能力或會較
低，較易出現焦慮或抑鬱等問題」。

成果轉化應用 助長者練思維
隨着基因測試發展不斷成熟，沈伯
松認為現在可更全面從事相關研究工
作，如研究「多基因風險評估」方
法，為個別人士的「先天風險」進行
評分，作出識別及早介入。
此外，上述實驗室亦積極尋求把研究

成果轉化為應用層面，期望為社會帶來
實質貢獻。李湄珍分享團隊一項「思
維訓練」（mind training）項目，並已
嘗試為長者訓練，「大約八星期的課堂
訓練，目標是要加強他們的情緒抗
逆」，結果顯示有助緩減情緒影響。
被問到為何選擇壓力相關課題進行

研究，李湄珍表示過往有跟內地學者
交流意見，相信這方面能積極配合內
地「腦計劃」發展並作出貢獻，而國
家批出的100萬元「試點」資金亦將投

入這方面研究。
沈伯松笑言研究資金肯定愈多愈

好，未來若有機會申請國家資金，合
作機會肯定更多。
若比較本港與內地科研環境，李湄
珍直言他們的研究往往需要大量志願
者參加，才可收集足夠數據進行分
析，而這方面內地條件明顯較本港優
厚。她分享過往曾分別在香港及廣州
完成有關抑鬱症腦功能實驗，在內地
搜尋志願者的速度遠較香港快，「兩
次實驗的篩選嚴謹度是一致的，只不
過內地每日到醫院診症人數遠多於香
港」，做起來自然更快。
另一方面，李湄珍表示他們研究

所需的儀器費用動輒數以千萬元
計，香港大學雖已不斷更新設備，
但畢竟要跟其他研究者共用，或需
一定輪候時間，個別儀器甚至在香
港是「一機難求」，這些情況可透
過與內地或海外合作解決，讓研究
工作更順暢。

從事肝疾病研究的
港大肝病研究國家重
點實驗室夥伴實驗

室，曾就發現肝癌幹細胞標誌物及抗乙肝藥
物等作出多項貢獻。實驗室主任吳呂愛蓮指
相關疾病在香港及內地均普遍，透過本地研
究能針對地為中國人健康帶來貢獻，而隨着
國家近年日益支持本港科研發展，期望未來
可進一步將成果轉化，為治療疾病帶來更多
可能。
吳呂愛蓮日前接受訪問時，分享實驗室
的多項工作成果，包括過往曾發佈抗乙肝病
毒藥物恩替卡韋（Entecavir），亦有創立亞
洲首個具治療指引的「香港肝癌分期系
統」，以提供更佳的肝癌分期及更新和更積
極的治療策略，有助提高肝癌患者的存活率
及治癒機會。
就發現肝癌幹細胞標誌物工作方面，吳
呂愛蓮形容幹細胞於腫瘤而言猶如「軍隊之
王」一樣，「我們其中一項工作就是要找出
這些『王』的模樣，繼而思考如何擒王。」
實驗室至今已先後發現多種肝癌幹細胞
標誌物，實驗室另一負責人、港大癌症研究
中 心 主 任 關 新 元 分 享 其 中 一 個 為

「CD47」，「它是肝癌幹細胞所特有的，
日後可作為治療靶點使用，這樣可以讓治療
更見針對性，大大減輕對其他組織的傷
害。」

「過河」資金為港帶來機遇
吳呂愛蓮續解釋，「CD47」其實處於肝
癌幹細胞的表面，好比是認人的其中一項特
徵，「情況就好像一個人有金頭髮、白皮
膚，我們若認出愈多特徵，準確度就愈
高」，同樣情況放在辨認肝癌幹細胞時也是
如此，實驗室的工作正是要盡力找出其不同
特徵，為未來製作標靶藥物，針對性地辦認
及殺滅肝癌幹細胞帶來貢獻。
香港的相關研究屬世界水平，但要將研
究成果轉化藥物不但需要資金和時間，更須
有藥廠支持才能成事。關新元直言，本港目
前在轉化方面做得不夠好，但認為國家近年
愈見支持本港科研發展，相信未來會有更多
機會將科研成果轉化為有用產品。
此外，吳呂愛蓮認為，國家資金「過

河」措施能為本港科研界帶來更多機遇，香
港人員可申請國家資金，對未來發展大有好
處。 ■香港文匯報記者 姜嘉軒
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香港文匯報訊（實習記者 胡俊斯）
特區政府開始就2018/2019年度施政報
告展開公眾諮詢，行政長官林鄭月
娥、政務司司長張建宗和財政司司長
陳茂波將陸續與不同界別人士會面，
聽取他們的意見。為方便公眾發表意
見，特區政府今年增設以社交媒體作
為收集意見的渠道。
政府新聞處昨日發稿引述林鄭月娥
表示，自她去年10月發表首份施政報
告後，她和她的團隊一直努力不懈地
落實當中超過250項政策措施，並取得
良好進展，絕大部分至今已經落實或
正按着原定的計劃推進。
她明白社會各界對政府施政和不同
的政策範疇仍有不少訴求，她和她的
團隊承諾會繼續以事不避難的精神在
今年10月發表的第二份施政報告作進
一步的回應，並誠邀各位市民就施政
報告發表意見，讓政府可以集思廣
益，制訂切合市民和香港所需的政策

措施。
為方便公眾發表意見，特區政府今

年增設以社交媒體作為收集意見的渠
道。市民可登入特定網站（www.poli-
cyaddress.gov.hk）、在行政長官的
facebook 專 頁 （www.facebook.com/

carrielam.hksar） 或 Instagram （www.
instagram.com/carrielam.hksar） 留
言，亦可透過電郵（policyaddress@pi-
co.gov.hk）、電話（2432 1899）或傳
真（2537 9083）就施政報告提交意
見。

「施政」蒐民意 首設社交媒體渠道

■Q版林鄭月娥在短片裡呼籲市民就即將公佈的施政報告發表意見。 網絡圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官林鄭
月娥及特區政府管治班子昨日迎來上任一周
年。港區全國人大代表陳勇昨日表示，國家的
成就舉世矚目，並笑着批評香港的反對派逢中
央必反的態度：「無理由我哋對自己國家、民
族、香港無信心㗎！如果有人絕望嘅話，可能
真係要移民上火星或者太空！」
昨日香港電台節目《城市論壇》的討論主題

為「林鄭施政周年論得失 中港關係看回歸廿
一 」，陳勇在節目甫開始時就糾正港台的錯
處，認為應以「兩地關係」代替「中港關係」
一詞，正如美國不會使用「美紐關係」去形容
美國聯邦政府和紐約市政府一樣。

DQ「獨人」減拉布 立會回正軌
他認為，過去一年，鼓吹「港獨」、「自

決」的違法者被DQ，立法會內拉布的比率減少
了，令立法會重回正軌；法庭將「佔中」、旺
角暴亂的違法者繩之以法，大家才可以平心靜
氣地討論各項民生議題，也令香港的政治氣氛
變得祥和。香港年輕人應當對自己、對國家、

對香港有信心，所有困難都更容易解決。
擔任基本法推廣督導委員會委員的劉炳章形

容，過去一年林鄭月娥令行政立法關係改善，又
形容今屆特區政府的施政成績，某程度上是繼承
了上屆政府留下的基礎，包括處理違法「佔中」
和DQ鼓吹「港獨」者等，而備受關注的房屋問
題，他坦言絕非一兩屆特區政府就能全部解決。

鄭松泰圖煽情緒被反詰
「熱血公民」立法會議員鄭松泰就質疑身為

港鐵獨立非執行董事的劉炳章，是否需為沙中
線工程的問題負責。劉炳章批評鄭松泰挑動情
緒、煽動矛盾，並強調特區政府已成立獨立調
查委員會徹查事件，這是絕對正確的方向。
陳勇亦加入戰團，批評鄭松泰身為議員不尊

重法律，在立法會倒插國旗、區旗。鄭松泰插
嘴稱，「我咪罰咗錢囉，你返嚟香港未呀，你
瞓醒未呀？」陳勇反駁，罰錢並非就一了百
了，並反問對方是否繼續繳交罰款就可以日日
侮辱五星旗區旗。鄭松泰無力招架，就以陳勇
離題為由拒絕再回應。

陳勇讚政治氣氛變祥和

■吳呂愛蓮（左）及關新元（右）。 香港文匯報記者姜嘉軒 攝
■沈伯松（左）及李湄珍（右）分享實驗室工作內容，其中一項是透過功能磁
力共振技術，觀察人腦如何傳遞訊號。 香港文匯報記者姜嘉軒 攝

「過河」錢研基因 測患抑鬱風險
港大學者：研究須大量自願者蒐數據 內地條件勝港

貫徹「一國兩制」初心 延續良好局面
──行政長官林鄭月娥在香港特別行政區成立21周年酒會上的致辭(全文)

(2018年7月1日)


